

El poder del dinero



JORGE MEDICINA DI PAOLO

DIRECTOR DE LA CARRERA DE ECONOMÍA
UNIVERSIDAD DE LIMA

EL DINERO ES un medio de cambio socialmente aceptado y amparado por la ley, y cumple estrictamente tres funciones básicas como medio de cambio, unidad de cuenta y depósito de valor. En el caso de que no se cumpla una de las funciones citadas se llamará cuasidinerio.

Al dinero que imprime la máxima autoridad monetaria en el Perú, el Banco Central de Reserva (BCR), se le conoce como emisión legal o nominal, que es parte de lo que conocemos como oferta de dinero de circulación corriente (M1), denominado también dinero fiduciario por la confianza del

público para realizar transacciones en bienes y servicios en el mercado y no por el material utilizado para su elaboración (valor intrínseco).

En el caso de que se presentara un proceso inflacionario, la consecuencia inmediata es la disminución o caída del poder adquisitivo del dinero. Cuando el precio de la materia prima o valor intrínseco del dinero se encarece para imprimir papel moneda o acuñar monedas, el BCR reacciona retirando las monedas de baja unidad de cuenta e imprime billetes de calidad inferior colocando una cantidad mayor de ceros a la derecha.

En el caso de no presentarse una política monetaria prudente y responsable como autónoma, la economía podría caer en un proceso hiperinflacionario empobreciendo la



población más vulnerable del país. El dinero tiene las funciones de medio de cambio o compra, evitando el trueque.

Finalmente, la función del depósito de valor es posible cuando no se representa el proceso inflacionario y se acumula o atesora para realizar

transacciones para el futuro sin que se pierda el poder de compra. ¿Qué ocurre cuando no se cumple una de las funciones del dinero? El sistema financiero busca un sustituto llamado cuasidinerio, conocido como activos líquidos no disponibles en el corto plazo.

En el Perú los más utilizados son los bonos, pagarés, certificados, monedas extranjeras, tarjetas de crédito y otros derivados que hoy en día hacen parte de la oferta de dinero en todo el circuito económico financiero.

Cada día aparecen más alternativas de dinero que son aceptadas por la sociedad debido a su versatilidad en el circuito financiero formal. El avance y ayuda de la tecnología financiera bancaria ha desarrollado con mucho éxito estos instrumentos financie-

ros que tienen más aceptación a escala mundial para prevenir a futuros diversos acontecimientos como las pensiones, seguros o inversiones varias. Es muy probable que en unos años ya no exista el papel moneda como circulante o el acuñar monedas como medio de pago.

Los países más adelantados empezaron a utilizar lo que se conoce como billeteras electrónicas con los nuevos aplicativos de los teléfonos inteligentes, dejando atrás el costo que significa para el BCR asumir los costos de imprimir y de seguridad, trasladando un beneficio a la sociedad en calidad y seguridad. Por ello, la magia estará también en que la sociedad se torne mucho más formal en menor tiempo con la bancarización del circuito económico.